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随着英雄联盟等一系列游戏的

“出圈”， 电子竞技逐渐成为互联网

世界中一个颇有热度的领域。 在激

烈的比赛中， 进行高难度操作、

“Carry” 全场的电竞选手也因电子

竞技受到的高关注度， 从不被看好

的“网瘾少年” 成了万众瞩目的偶

像。
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英雄联盟全球总决赛中， 中国大陆

赛区的 EDG 战队夺冠。 比赛胜利

后， 不少电竞粉丝心情激动， 甚至

做出一些出格的行为， 比如大学校

园惊现男生集体裸奔、 倒立洗头

……甚至有学生在国旗杆上升起了

EDG 的队旗。 这些哗众取宠的庆

祝行为被拍成短视频， 在各大社交

平台传播。

除了极端行为以外， 电竞赛事

的谈论氛围也开始变得草木皆兵。

“比赛后， 选手发挥得不好， 大家

在贴吧、 论坛上进行讨论， 是再正

常不过的事情。” 游戏博主嘉琪说，

“现在对于一些高人气选手， 如果

在微博上讨论时带上大名， 很可能

被‘巡逻’ 的粉丝抓到， 态度好点

的‘劝删’， 态度不好就直接开

骂。”

“电竞搞起打投那一套， 比选

秀还累人。” 某英雄联盟选手的粉

丝小雨对曾参与的一次英雄联盟全

明星赛投票印象很深， “当时有两

个可以去国外参加全明星赛的名

额， 因为国服账号每天能投的票数

有限， 大家还要‘翻墙’ 去美服、

欧服甚至巴西服投票， 超话里每隔

一段时间还会有人做表格分析自家

选手的出线形势， 每个粉丝压力都

很大。”
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粉丝互撕、“演员”搅局、博彩成风

电竞圈怎么也这么“乱”？

选手很忙，粉丝更忙

“随着电竞职业化、 正规化，

资本助推产业链完善， 网络直播兴

起， 电子竞技的盘子越做越大， 但

对于整个行业来说， 单凭游戏爱好

者们的消费能力还远远不能支撑这

一市场。” 嘉琪说。

EDG 电子竞技俱乐部经理姬

星曾在一次直播中表示， 俱乐部很

难维持收支平衡。 行业火爆和俱乐

部生存困境之间的矛盾让“电竞造

星” 以获得广告收入成为刚需。 以

人气选手简自豪为例， 在其战绩巅

峰的 2018 年， 奔驰、 耐克、 肯德

基等诸多一线品牌纷纷向选手个人

及所属战队伸出变现橄榄枝。

而在造星成功后， 选手商业价

值和电竞饭圈乱象频发就成了整个

行业需要平衡的问题。 “电竞圈现

在多出许多‘云玩家’。” 嘉琪告诉

半月谈记者， “这些‘云玩家’ 很

少打游戏， 却能就一场比赛中选手

的变形操作与其他网友‘大战三百

回合’， 对选手的关注也并非他们

的技术和操作， 而是选手外貌、

CP （网络上的亲密关系）、 战队成

员关系、 俱乐部对选手的待遇等一

些远离电子竞技专业的东西。”

随着电竞饭圈化的深入， 无论

是游戏厂商还是电竞俱乐部都收获

了真实的红利： 好看的微博数据、

秒售空的周边产品、 线下比赛时的

各类应援……但与此同时， 来自电

竞饭圈化的“反噬” 也令俱乐部和

选手头疼不已。

有业内人士表示， 电竞饭圈化

后产生的“黑粉” 会成为电竞俱乐

部商业竞争的工具。 “一些‘黑

粉’ 善于拿赛事结果做文章， 部分

拉踩行为背后有明确的商业目的。”

某俱乐部负责人告诉记者， 在一次

俱乐部赛事失利后， 部分其他俱乐

部旗下账号或关联账号集体转发或

点赞一些抹黑言论， 甚至上升至对

选手教练的人身攻击， 对俱乐部声

誉造成了不良影响。

电竞选手缘何“偶像化”

“守护全世界最好的某某” “对家惹事不给眼神， 拉黑举报走起” ……随着电子竞技

火爆出圈， 电竞战队和选手获得了极高的关注度和规模巨大的粉丝群体， 但记者同时发

现， 互撕、 控评、 无脑维护等饭圈乱象正向电竞领域渗透。 中国大陆赛区战队 EDG 获得

2021 英雄联盟全球总决赛冠军，

是近期电竞圈内最激动人心的事件

之一， 其受关注程度之高， 丝毫不

亚于传统大型体育赛事。 电竞这一

拥有青少年基础的运动项目正在为

越来越多人所接受； 但同时， 假

赛、 博彩等乱象被频频曝光。 这时

刻提醒从业者， 想要形成比肩传统

体育竞技项目的完整生态， 电竞仍

有一段长路要走。

假赛博彩缘何消散不去

2022 年杭州亚运会， 电竞项

目将走进赛场， 有人感慨电竞的黄

金时代已然来临。 然而， 记者调查

发现， 在电竞圈， 假赛、 博彩“几

朵乌云” 始终消散不去。

早在 2010 年， 作为电竞生态

相对完备的国家， 韩国就曾发生大

规模 《星际争霸》 项目假赛事件。

近年来， 相对火热的英雄联盟等项

目也频频有选手因假赛遭禁赛。 禁

赛等于给选手的职业生涯“判了死

刑”， 但假赛依旧层出不绝， 其背

后是电竞博彩这座“灰色金矿”。

2021 年 10 月， 前电竞职业选

手、 游戏主播滕杨天下等 7 人因在

菲律宾境内从事架设“竞技宝” 网

络赌博平台， 并通过微博、 QQ

群、 斗鱼直播平台等媒介大肆宣传

推广， 被安徽省六安市中级人民法

院判处有期徒刑 3年至 7年不等。

巨野电竞负责人樊伟表示， 电

竞圈内以假赛博彩来创收的情况普

遍， 有的战队的赞助商本身就是博

彩公司。

记者点开数家电竞俱乐部的赞

助商网站页面， 发现这些赞助商主

要经营虚拟物品博彩。 参与者可以

将游戏中获取的虚拟物品在赞助商

网站页面上挂牌出售， 或者用以押

注。

“虚拟物品博彩只是灰色业务

的一部分， 大型赛事后面往往存在

大额现金交易， 一般都是通过这类

网站页面做中间人， 由俱乐部和选

手商谈好‘剧本’， 实际比赛时按

剧本押注然后线下交易。” 樊伟说，

现在电竞博彩的开盘主要由博彩公

司、 俱乐部、 赛事主办方几方共同

参与。

直播领域是电竞的重要延伸，

但即便部分退役选手转型成为主

播， 也依旧难以逃脱“假赛演员”

的“围剿”。 在一些直播平台， 电

竞项目的头部主播在日常直播过程

中， 会遇到博彩网站派遣的“演

员” 队友或者对手， 他们通过同时

进行游戏匹配的方式， 精准与主播

加入同一场游戏当中。

有的“演员” 将游戏名改为博

彩网站名称， 间接通过主播的人气

增加曝光率； 有的打开盘口， 通过

“演员” 操纵游戏胜负赚取利益。

行业生态仍待健全

不少业内人士表示， 部分俱乐

部及选手参与谋划假赛， 根源在于

当前电竞俱乐部的盈利能力远不能

支持组织正常运转， 许多选手的收

入没有保障， 假赛获利就成了增收

方式。

“从账面来看， 几乎没有俱乐

部是盈利的。 许多头部俱乐部都挣

扎在收支平衡线上， 二三线的日子

就更难过。” DOTA2 解说张羽表

示， 俱乐部很大程度上只能通过广

告来获取收入， 但投放方品牌的曝

光度与队伍成绩成正比， “赢者通

吃” 现象明显。

为摆脱经营陷阱， 国内某电子

竞技俱乐部负责人告诉记者： “头

部俱乐部已经开始尝试通过自制内

容、 异业合作来探索自己的纵向商

业能力。 但相较于其他已成熟的行

业， 电竞仍然是新兴行业， 整个行

业规则还处在一个相对不完善的阶

段。” 造血机制的缺乏， 也使得相

关人才缺口较大。

部分业内人士认为， 电竞假赛

的幕后交易隐秘性高， 即便查实也

没有相应的法律予以明确惩罚， 只

能行业内部自行处理草草了事， 长

期来看不利于电竞发展。

也有观点认为， 从传统体育的

角度来看， 越是火热的项目， 其博

彩的参与度也就越高。 部分正规化

的博彩如体彩， 某种程度上促进了

体育项目以及慈善事业的发展， 但

目前而言， 由于缺乏监管和幕后交

易等原因， 电竞博彩所引出的假赛

问题， 会对比赛的公正性造成冲

击， 从而影响整个行业生态。

多方合力走出野蛮生长

在电竞热潮下， 不少青少年想

成为职业选手， 通过打游戏来挣大

钱。 此前成都一家电竞劝退机构也

因此登上了热搜， 该机构通过标准

化的管理和高强度训练来帮助青少

年意识到， 电竞职业化并非易事，

从而达到劝退的目的。 该机构负责

人曾表示， 九成以上的青少年经历

过训练后， 都选择了退出。

不少青少年对这个行业的认知

仍有误区。 白羊电子竞技俱乐部创

始人杨少卿说： “真正能够通过成

为职业选手谋生的人数量极少， 大

部分人连正式签约的机会都没有。”

腾讯电竞与企鹅智库等机构联

合发布的 《2021 全球电竞与游戏

直播市场报告》 认为， 2021 年中

国已成为核心电竞爱好者最多的区

域， 人数达到 9280 万。 全球电竞

赛事营收规模将达到 10.84 亿美

元， 中国凭借 3.6 亿美元的成绩成

为全球赛事收入最高的电竞市场。

庞大的产业总量以及高速扩容

已向从业者和监管部门提醒， 规范

化势在必行， 野蛮生长不再可取。

针对目前行业假赛、 博彩等乱

象， 樊伟建议， 有关部门可以借鉴

体育福彩的方式， 将电竞博彩纳入

传统体育博彩的范畴内， 通过统一

的机构和法规进行约束管理。 “从

技术上来说， 电竞博彩和传统博彩

没有很大区别。”

从人才结构上而言， 产业的规

范化对前台的职业选手以及幕后的

管理运营人才都有相当大的需求。

早在 2016 年， 教育部就发布 《普

通高等学校高等职业教育 （专科）

专业目录》， 在“体育类” 中新增

了“电子竞技运动与管理” 专业。

目前， 已有多所高校开设电竞专

业。

专家建议， 随着电竞进入亚运

会， 各地政府可在场地、 招商等方

面为电竞俱乐部或大型赛事提供更

多落地机会， 出台相关扶持政策帮

助俱乐部实现良性有序经营。

（来源： 半月谈）

专家认为， 电竞饭圈化首先受

影响的是职业选手， 选手在个人影

响力提升的同时， 代表的不仅仅是

个人， 而是代表着队伍乃至整个行

业。 作为一名公众人物， 言行举止

都会被关注， 尤其是在受众群体普

遍年轻化的电竞行业， 能否对粉丝

起到正向引导需要打一个问号。

许多电子竞技选手出道时年纪

本身不大， 尚未形成正向稳定的三

观， 追捧之下很容易自我迷失。 前

电竞职业选手、 游戏主播卢本伟，

就曾经在直播中公然教唆粉丝打

人， 产生极其恶劣的影响。

业内人士认为， 电子竞技本身

与传统体育项目相同， 需要选手通

过努力训练来获得优异的成绩。 饭

圈化所带来的热度、 流量并不会对

比赛结果产生任何影响， 反而是因

此带来的广告、 综艺拍摄会占用日

常训练的时间， 这对于一个纯粹热

爱电竞的选手来说是得不偿失的。

“虽然电子竞技的生长土壤与

传统体育项目不同， 但粉丝们应将

关注的重心转移到比赛， 以选手在

赛场上的表现和成绩为评判标准，

允许客观公正的探讨和交流。” 嘉

琪说， 饭圈文化中的过度追捧、 无

脑维护， 无助于行业的健康发展和

选手本人的竞技成长。

关注比赛才是对选手最大的支持

博彩伴假赛，主播遇“演员”


